
既然休闲渔船利润可观，

是不是可以追加投入扩充船只

数量？林光平却摆摆手说：“国

家对渔业资源有保护政策，对

渔家乐渔船数量控制严格，很

难再新增渔船。”

光平公司原有10艘渔船，

目前 4 艘过期，只剩 6 艘在营

业。增加渔船数量，自然会扩

大营业额。但海洋资源有限，

林光平明白，盲目增加渔船数

量，反而会给自己“断了后路”，

做大休闲渔船生意，要从其他

地方下工夫。

今年上半年，在铜盘岛上

花百万元建起一栋三层楼小

楼，是林光平的第一招。“很多

客人在游玩过程中问：能上岛

吗？这栋楼可以让他们上岛吃

饭或休息。”林光平说，渔船游

玩线路往返于铜盘岛和飞云江

码头之间，很多游客都有去岛

上观光的需求，这栋楼投入使

用后，就可以让游客吃饭或小

憩，既满足顾客需求，又拓展了

消费。

林光平的意图当然不止于

此。一旦铜盘岛旅游全面开

发，他们就可以发展海岛游和

农家乐，跟休闲渔船形成完整

的产业链，而这幢小楼，则是

他们规划起步的第一个“站

点”。

这两天，林光平还在为办

理新码头的手续而奔走。这

次，他大手笔投入800万元，买

下南门轮渡旁的一个码头。

“这是我开公司以来第一

次找银行贷款，下这么大决心

买码头，主要想解决游客上下

船的安全问题。”林光平说，公

司现在租用的码头，每年得花

几十万元租金，船一多，休闲渔

船就得停靠在辅码头上，或用

缆绳挂靠在码头边，游客上下

船不安全，船只还容易磕碰损

坏。

新码头与现用码头相隔不

远，总长50多米。新码头一旦

启用，游客上下船安全系数大

增。这么大手笔买码头，只为

提高安全性，跟赚钱似乎毫不

搭边，让一些人看来，可能是一

笔零回报率的投资。“光平有自

己的码头，安全就是品牌，就能

吸引更多客源。”林光平说。

如果问，光平还有什么值

得同行赞赏的，那就在于细节

了。“老板每天蹲点码头，挨个

询问游客满意度。”采访时，一

名员工无意透露。

这位员工说，一些游客给

他们提意见，觉得休闲渔业应

提高渔老大素质，如能介绍海

域位置、游览路线、海鲜品种

等，这样能增加渔家乐活动的

趣味性。“老板经常跟渔船服务

人员讲要转变角色，服务游客，

但他们大多是渔民转业来的，

最年轻的也50来岁了，普通话

不标准、文化程度有限，沟通

难。”员工说。

不过，林光平有个法子很

管用，他在渔船码头专门设立

门面房，一来接待客户、提升企

业形象，二来每天早上 6 时到

晚上21时，他就蹲点在门面房

里，遇到下船的游客就挨个问，

对船上服务满不满意。游客点

名称好的服务人员，公司会额

外奖励，但对于游客检举的服

务人员，将给予惩戒。“老板以

身作则，我们也更努力。”一位

渔船服务人员说，“渔民转变成

游船服务人员，一产转变成三

产，角色要转变，服务意识更要

加强。”

据了解，“光平”被认定为

省级农家乐特色点，在我市出

海捕鱼渔家乐中尚属首家。

编后：《瑞安农家乐变脸

调查》系列今起要告一个段落

了。本期 6 篇文章，就多个瑞

安农家乐新现象进行分析和

探索，希望对大家有所启示。

我们也由衷希望，在今后的发

展 道 路 上 ，我 市 农 家 乐 能 规

范、健康发展，不断创新，走出

更多新路。
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■记者 项乐茹 实习生 张洵煜

“内外兼修”延长产业链，弥补休闲渔业收益可观却无法追加投入扩大规模的缺憾

“光平”放长线钓“大鱼”

股票

看平
上海证券：
技术上，大盘短线仍旧处

于箱体震荡之中，2200 点的得

失是大盘方向选择的关键。本

周五是股指交割日，预计接下

来两个交易日，市场会继续保

持高位震荡格局，消化这一波

的获利盘。操作上，投资者需

关注近期是否有增量资金进场

和成交量变化，建议控制仓

位，谨防大盘转弱，等稳定后

再择机进场。

期货
浙商期货：
周三国内期市除个别品种

上涨外，其他品种都顺势下

跌。之前一直看好的胶合板09

合约，昨日暴涨 4.25 点，收盘

价 153.9 点，再创新高，走势

与 4 个月前的 05 合约如出一

辙，继续演绎逼仓行情，多头

在 154 点附近可减持。昨日晚

些时候，USDA 将公布 8 月供

需报告，这可能影响会国内豆

粕、油脂的走势，粕类跌幅较

深，我们不看好后市。

（分析师观点仅供参考，

不构成投资建议）

（严小章）

昨日沪指小幅高开震

荡，盘中创出年内新高之

后，受银行、铁路基建、石油

等权重调整影响，快速跳

水，跌幅一度接近1%，午后

震荡上行，以红盘报收。截

至 收 盘 ，沪 指 报 2222.88

点，涨幅 0.06%；深成指报

7980.49点，涨幅0.17%。

沪深 300 股指期货主

力 1408 合约报收 2358.8

点 ，上 涨 0.2 点 ，涨 幅

0.01%。

18时许，黄昏的余晖在飞云江上撒下了一抹碎金。不远处，兴奋的欢

叫掩过马达声，随着渔船愈渐靠岸，10多名游客搬下大筐小筐的海鲜，结

束了一天的“渔民”生活，满载而归。

这种以休闲渔船为载体的农家乐（渔家乐）近几年在我市兴起。但国家

对渔业资源有政策保护，渔船数量难以追加。规模不能扩大，谈何效益？市光平休闲渔业公司将一产与三产相结合，延长产业

链，不但实现游客、渔民、公司三赢，还带动我市休闲渔业整体发展。

体验出海捕鱼，一天包一

条渔船 3500 元。记者在“光

平”看到这个报价时，心里“咯

噔”一声，这么贵，有人买单吗？

采访当天，记者遇到金女

士一行 15 人，正从渔船上下

来。“3箱大螃蟹、1桶蝤蠓、2桶

小虾小螃蟹”，她给记者展示了

他们一天捕鱼的收获。“包一艘

船虽然要3500元，但是平摊给

每个人才 200 多元，去酒楼吃

海鲜可能还不止这价。”金女士

说，包船出去，能吃能玩，还能

带回很多海鲜，如果不小心捕

到“稀罕货”，就赚大了。

金女士坐的船是光平休闲

渔业公司的休闲渔船。记者在

现场看到，这些渔船与普通渔船

不同，外表刷着的橙色油漆非常

显眼，都是清一色的钢板船。进

入渔船内部，厨房、棋牌室、休闲

室、空调、卫生间等一应俱全。

据光平休闲渔业公司负责

人林光平介绍，每艘渔船配有

渔老大、厨师等服务人员，每艘

船可容纳 16 人，以 3500 元一

天的价格租给游客。“每年6至

10 月是旺季，生意好的时候，

船全部都要开出去。”林光平

说，目前他们公司内有 6 艘休

闲渔船，每年出海900至1000

趟，年接待游客近2万人次。

对于休闲渔船的收益，林

光平给记者算了笔账：6 艘渔

船是 9 年前按每艘 80 万元的

价格建造的，每艘船有25年使

用年限。若按每年900趟的次

数计算，一年的营业收入约

315 万元，剖去人工、油费、维

修等成本，一艘船一年可盈利

15万元以上。

渔船变成游船，一产转为

三产，让公司盈利，游客开心，

还让渔民的腰包更鼓了。孙金

海是一名土生土长的渔民，过

了大半辈子靠海吃海的日子，

接近退休的年纪，他在光平公

司找到新行当，成为休闲渔业

的捕捞服务人员。

“现在每天帮游客撒网捕

鱼，比以前出海的日子安逸。”

孙金海说，以前出海捕鱼往往

一次都要半个多月，吃喝拉撒

都在船上。捕鱼收入不稳定，

运气好的话一个月能有一两万

元收入，运气差可能颗粒无

收。如今，转行三产，年收入也

能有几万元，而且稳定。在“光

平”，有20来名渔老大，都是渔

民转行而来。

利润多、游客乐、渔民腰包鼓
“光平”为何能实现三赢

本酒店位于平阳县万全镇郑

楼，交通便利、泊车方便，设有餐

饮部、客房部。其中餐饮有 30 个

音乐包厢、一个大厅，大厅可同时

容纳 500 人就餐；客房 58 间，设施

齐全，有独立大厅和电梯，面积共

6200m2。有意承让者价格面谈。

酒店转让

联系电话：63729106 15058942262

建小楼、买码头、设门面房
在延伸产业链上做文章


